
 

 

 

 

 

 

 

 

 

池田義弘会員２回目のポールハリスフェロー 

 

 

★ 会長の時間 藤原太伸会長 

 今日のプログラムは、大船渡市結婚相談・支援センター センター長前野純一様の講和と

なっております。講和を宜しくお願い致します。 

今日の講和は齊藤俊明会員から「こんど、大船渡市からおおふなと結婚応援大使に任命され

ましたので、あなたの会社も企業登録・企業支援をしてくれないか」とのお話があり、うち 

の会社も登録させて頂きました。 

そのときセンター長の前野純一さんの話を聞き、もっと効率的にピーアールする場所･機会を提供できればと思

い、今日のプログラムとさせて頂きました。   

大船渡の経済を支える人口を、少しでも増加させるためには若い人たちが結婚をして、そして子供を産んで

もらわないと歯止めがきかないと思います。何ができるかわかりませんが、ロータリークラブとしても何かお

手伝い出来ればと思います。会員皆様には、大船渡のこれからの発展の為に、ご協力お願い致します。 

 話話変わりますが、出世魚、と呼ばれる魚があります。 

出世魚とは稚魚から成魚までの成長段階において異なる名称を持つ魚で、江戸時代までは武士や学者には、元

服および出世などに際し改名する慣習がありました。その慣習になぞらえ「成長に伴って出世するように名称

が変わる魚」を出世魚と呼び「縁起が良い魚」と解釈されて門出を祝う席など祝宴の料理に好んで使われる魚

で、ブリ・スズキ・ボラなどが代表的です。 

ちなみに、徳川家康は、竹千代（幼名）→松平元信→元康→家康→徳川家康に名前が変わっています。 

成長するにつれて名前が変わっていく魚のことですが、よく知られているのはブリでしょうか。ブリは,もじ

ゃこ から始まりワカシ、イナダ、ワラサ、ブリとなります。基本的にぶりと呼ばれるのは 80 ㎝以上を呼ぶそ

うです。ブリの他にスズキ・ボラやクロダイ、マイワシなども成長するにつれて名前が変わることから出世魚

とされるようです。このブリですが太平洋の黒潮や日本海の親潮にのって日本列島を北上します。小魚を食べ

ながら北上するわけです。日本海を北上するものは大体、対馬海域や境港海域で網によって捕られるそうです。

太平洋を北上し津軽海峡を越え日本海に入り、能登半島までたどり着いたブリが、氷見で捕れる美味しいブリ

になるそうです。能登半島までたどり着いたブリは魚体が 10 キロをはるかに超え、脂も乗り最高の勲章が与え

られます。ブリの北上は膨大な数の群れで突き進んでゆきます。おそらく群れの中での力関係で小魚を食べ     

れるぶりと、食べれないぶりが居ると思います。 
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こうやって出生魚、ブリの話をしていると、なにか人間社会に通じるところがあります。目標に突き進んで 

常に上を目指す人、途中であきらめる人など。そんな意味で出世魚と名付けられたのかもしれません。 

ほかに調べてみて面白いと思ったのは鯉も出世魚と考えられる、という話でした。登竜門という言葉は「鯉

が激しい滝を登って竜になる」という故事からできた言葉です。厳しい関門を潜り抜けて立身出世するとか、

とても大変な試験を突破していく様子を例えたものだと言います。 

５月５日の鯉のぼりもこの鯉の滝登りにあやかってのことだそうです。 

私が面白いなと思ったポイントは、出世魚とされている魚の中で鯉だけが「成長しても名前が変わらない」

ということです。他の魚と違い、鯉だけは実際に滝登り、という苦労して竜になるわけですからちょっと違

うのだと思います。 

生物学的に鯉が本当に滝を登るかどうかをネットで調べてみてもそういう事実はみつかりませんでしたが、

ただ、滝を登るとまではいかなくともわずかな段差は跳ね上がったりして移動することは可能なようです。

元気よく跳ね上がる様子が「滝も登る」と考えられたのかもしれません。 

実際に滝登りをするかどうかはともかく、風がよくて大空に豪快に泳ぐ鯉のぼりはなかなかいいものです。 

確かにどんな大きな滝おも登っていきそうな勢いがあって、見ていても気持ちがいいなと思います。 

たまに風の具合によってはお腹を上にして溺れているような雰囲気のものもありますが、それはそれで「頑

張っているな」と思ったりします。 

私も鯉の滝登りにあやかることができるように１日１日の仕事を丁寧にこなしていきたいと考えています。

時にはお腹を上にしてアップアップしていることもあるでしょうが、いい風を見極め・いい風を見つけなが

ら、常に大空を雄大に泳げる努力をしていきたいと思います。 

来週の例会はゴールデンウイークの休日により休会とさせて頂きますが、5 月 5 日に例年行事の「こいの

ぼりの子どもの集い」が有ります。 

多くの会員の参加をお願い申し上げ、会長の時間を終わらせて頂きます。 

 

 

◆◆◆   幹事報告  ◆◆◆ 

 

１ RI日本事務局より  ５月のロータリーレート１１０円との連絡がありました。 

 ２ 日本のロータリー１００周年委員会より  委員会設立趣意書が届いています。 

 ３ 大船渡市より   ＩＬＣ講演会開催の案内が届いています。 

    日時 ５月１９日（金）午後２時～午後４時     場所 市民文化会館 マルチスペース 

 ４ ガバナー事務所より 連休期間休業日のお知らせが届いています。 

    H２９年４月２９日（土）～５月７日（日）まで 

 ５ 事務局より  

昨日ＦＡＸしました東高校さくら植樹時集合場所校舎向かって右の誤りです。申し訳ありません。 

 

               ◆◆◆   委員会報告  ◆◆◆ 

 

★ 山口ひとみ職業奉仕委員長          

5/11 の例会は さいとう製菓新工場見学となっております。      

急なことにも係わらず 齊藤会長には対応いただきありがとうございます。詳細については後日 FAX にて

お知らせしますが、移動しての例会となりますので場所お間違えのないよう宜しくお願い致します。 

  

★ 木下彰則環境保全省委員長 

 本日は、はぐくみの像清掃日となっております。三班の担当ですが皆様のご協力お願いいたします。  



◆◆◆   本日のプログラム  ◆◆◆ 

              大船渡市結婚相談・支援センター センター長のお話 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

例会終了後「はぐくみの像」清掃 

 

 

 


